

PRESENTACIÓN

LOS SIETE ARTÍCULOS que integran esta edición de Universitas Philosophica, agrupados en tres secciones -temas latinoamericanos, sobre el problema del sujeto, y en torno a Wittgenstein-, presentan una amplia visión, en el tiempo y en el campo de las preocupaciones teóricas, de algunos aspectos centrales del quehacer filosófico.

Germán Marquínz-Argote presenta la filosofía y los filósofos coloniales de los siglos XVI -caracterizado por los debates en torno a la encomienda-, XVII -que presencia la discusión acerca de la esclavitud y ve florecer la discusión filosófica en algunos centros universitarios-, y XVIII -en el que se destacan los debates en torno a la nueva física y la incorporación del Nuevo Reino a la 'Europa culta'. Por su parte, Horacio Cerutti propone un prolegómeno para la búsqueda de una ética del desarrollo latinoamericano, para lo cual analiza las implicaciones que tiene para México el acuerdo de libre comercio con Canadá y Estados Unidos, y caracteriza la realidad profunda y concreta de las políticas que hoy se proponen para el desarrollo del llamado tercer mundo.

En cuanto al tema del sujeto, Guillermo Zapata, S. J, aborda el problema de la identidad personal como problema hermenéutico desde la comprensión ontológica que el mismo sujeto hace de sí mismo, a partir del concepto ricœuriano de hermenéutica del sí -soi-meme-. A su vez, Angel E. Garrido se ocupa de la noción de fecundidad en la filosofía levinasiana y analiza las repercusiones que en el sujeto produce la fecundidad y la temporalidad que la misma origina, para concluir con el análisis de las relaciones entre fecundidad y muerte. Finalmente, Fernando Quiroga muestra el desplazamiento que se da en la

filosofía durante el siglo XVIII al pasar ésta del interés en elaborar una metafísica que sirviera de base a la explicación del hombre, hacia la física introducida por Newton que tiene en cuenta la diversificación conceptual, es decir, la variación del concepto en función de la observación y de la experiencia. El hombre pierde todo su privilegio al constituirse en el interior de un sistema de equivalencias.

La última sección de los artículos está dedicada a la presentación y discusión de dos tópicos de la filosofía de Ludwig Wittgenstein: Roberto Palacio hace la presentación acerca de lo que es la filosofía en las Investigaciones filosóficas. Para este fin da unidad a una serie de ideas que se encuentran en forma fragmentada y dispersa, siguiendo, algunas veces, el estudio de K. T. Fann sobre el tema, complementadas con pensamientos de las Observaciones. Fabio Garzón se ocupa de lo que él llama "una de las parcelas más complejas y menos conocidas de la obra del llamado 'segundo Wittgenstein': el problema de los lenguajes privados". Expone entonces la llamada polémica Kenny-Kripke, sobre el parágrafo en el cual empieza el filósofo a tratar este asunto y examina las líneas de solución, para finalizar con lo que llama lenguajes privados a la luz de lo que Wittgenstein entiende por problema filosófico.

La reseña bibliográfica de este número presenta, en primer lugar, y como continuación del trabajo comenzado en el número 21, una lista parcial, aunque amplia, de publicaciones filosóficas en Colombia, entre 1991 y 1994. Luego viene el índice y análisis de la revista Estudios de filosofía, publicación semestral del Instituto de filosofía de la Universidad de Antioquia. Termina esta sección con una reseña de los trabajos de grado de los egresados de la facultad en 1994 y 1995.

Reiteramos la invitación a aquellas personas interesadas en participar en la revista, y agradecemos a quienes con su generoso apoyo han hecho posible la aparición de este número.